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跑第一家医院，医生开了4盒眼药

6月15日，在手机上免费挂了常德爱尔医院的号。当

天下午，接诊的是林医生。他问了情况后，用眼科门诊标

配的裂隙灯对着我的双眼查看过后，一次性开了好几项检

查让我去做。500多块的检查做完后，我睁着扩瞳后模糊

的双眼，拿着几张报告单再次回到医生的面前，他看完结

果，又拿裂隙灯和检眼镜对着我的眼睛查看了一番后说没

什么问题，并解释说到了我这个岁数，又是近视眼，视力下

降算是比较普遍的，让我去配合适的眼镜，接受眼睛走下

坡路的事实。然后，他开了七叶洋地黄双苷滴眼液和重组

牛碱性成纤维细胞生长因子眼用凝胶，我交了151.9元拿

了四盒眼药以后便走出了常德爱尔。

跑第二家医院，医生开了住院单

回家后，看着桌上的眼药，越想越不对头。一只眼睛

视力下降，担心另一只会不会受影响的问题让人平静不下

来。何况究竟会下降到什么程度，会不会导致失明，也没

有一个明确的答案。感觉那句接受这个事实的说法，没有

为我带来顺其自然的安定，反而把人推进了看不到头的隧

道，不确定性让人倍感焦灼。凡事有因有果，这不是我要

的答案，我要换一家医院再看看。

同事推荐了湘雅常德医院，查过资料后，上网花24元

挂了有多年省城湘雅从业经历的许教授的号。年近七旬

的老医生一周只有两个半天坐门诊，挂了号还需等他坐诊

出场的日子。在等待的日子里，之前花了钱买回来的眼药

还是被我启用了。读过说明书后，心想至少不浪费它们缓

解眼睛疲劳的功效，稍微用用也无妨。

6月18日上午，许教授听完我的讲述，同样用裂隙灯

和检眼镜查看我的眼睛后，一边翻看着爱尔的检查报告，

一边皱起了眉头，貌似没有他想要的东西。他让我去做普

通视力检查和综合检影检查，扫码付费78.5元，教授看完

结果后，让我再次扫码支付110元做了另一个检查。报告

出来后，他让我增加视野检查，并且说还要做一个头部核

磁共振。我说我有种植牙，他便把核磁共振改成了增强版

CT。

当天下午，付费892.76元，我做了医生要求的两项检

查。次日，等不及许教授几天后才有的门诊，跑去湘雅常

德医院问病因。分诊台的护士带着我找坐诊的胡医生帮

我看看CT片子，年过六旬的胡医生表示我必须挂号才给

看，我站在他跟前操作手机支付了16元的挂号费后，他接

过了我手中的片子和检查报告，看了一眼便说“空泡蝶鞍

呀，去找神经外科医生吧。”然后，他就开始呼叫下一位了。

接着，

又 花 24 元

挂 了 6 月

24 日 神 经

外 科 袁 教

授的号，资

料 显 示 他

之 前 是 长

沙 湘 雅 的

神 经 外 科

主 任 。 跟

许 教 授 一

样，他每周

也 只 有 两

个 半 天 坐

门 诊 。 他

看 过 我 的

片子后，很

肯 定 地 说

视力问题不是空泡蝶鞍引起，同时表示核磁共振的检查会

更清楚。我说有种植牙，眼科医生说做不了核磁共振。他

说如果是脱磁处理后的种植牙不影响做核磁检查，我当即

电话联系口腔医院，熟悉我的医生回复可以放心做。至

此，扫码缴费940.91元，我的头部又被“核磁”了一把。

过完端午节，花24元再次挂了6月28日袁教授的号。

他拿着片子看了看后再度肯定头部没有问题，我问他不写

个书面结论吗？他说不用，让我跟眼科医生直接说就行。

再次挂了许教授的号后，6月29日他果然对袁教授没

出书面结论表示了不满。然后告诉我必须住院，接受会

诊。我问到底是什么病因？他说初步估计是神经出了问

题。

跑第三家医院，医生直接开了口服药

依据资料显示，如果是视神经问题，那就不在许教授

的强项范围之内，选择在常德住院治疗未必明智。我立马

咨询长沙医疗界的同学，她很快反馈中南大学湘雅二医院

的江冰，她是神经眼科的权威。

江教授每周只有周三下午和周五上午坐诊。6月29

日是星期一，走出湘雅常德医院之后，通过网络，花96元我

幸运地挂到了江教授7月1日的门诊号。

到了长沙，走进湘雅二医院临街高耸的五官大楼，二

楼眼科门诊可谓人山人海。排着长队查视力、测眼压以

后，才能在导诊台报到，必须打起精神拿出十二分耐心来

等待屏幕显示名字和广播呼叫，被呼叫以后需经分诊台查

验后才能进入该去的诊室。

带着一摞常德的检查资料，接受教授两位助理的询

问、笔录、仪器查看双眼以后，终于坐到了江医生的对面。

她飞快地查看了助理写下的要点，简短问了我几个问题

后，便用裂隙灯和检眼镜对我的眼睛进行探查。然后吩咐

助手给我开了两项检查，让我做完就拿结果找她。扫码支

付105元后，检查室的工作人员却告诉我下班前做不了了，

我说江教授等着看我的结果。他说我确定江教授下班了

还会等的话，他就加班给我做。我折回问教授会等吗？她

说会。于是，染着一头金发的帅哥推迟下班给我做完了检

查。

傍晚，拿着结果穿过空荡荡的大厅和走廊，唯有202诊

室还有人，江教授在和学生们轻声讨论问题。看过我的检

查结果后，她让我次日再做包括“MR视神经平扫+增强”

在内的两项检查（合计1280.71元）。嘱咐我带上结果，周

五再找她。我沮丧地说7月3日早就没号了，我根本就见

不到她。她想了想，拿过我的病历本，在上面直接写下“周

五加号复诊”，对我说这样就可以见到她了。

周五上班后，其他诊室都开始叫号开诊了，唯独江教

授没有动静。后来传出她摔伤了，来不了了！正担心的时

候，她奇迹般地出现了。不过，明显看得出她强忍疼痛很

是难受，在看完两个病人轮到我的时候，她的身体每靠近

一下裂隙灯，嘴里都发出嘶嘶的声音。她一边要同事请代

班医生尽快到来，一边吩咐助理给我开药。在艰难起立之

后，她用手按住自己右边的肋骨，轻声细语告诉我怎么服

药，在同事将她扶出诊室的时候，还没忘叮嘱我下次复诊

的时间……

之后两次复诊，教授针对病情追根溯源的执着让我还

接受了费用近五千的其他多项检查。7月25日，她去掉了

之前诊断结果后面的问号和处方上“视力障碍”的泛指表

述，给出了明确的结论：视神经炎。

至此，前后近万元的花费都用在了检查项目上，而最

终开出的药丸不足千元而已。这或许就是现代医学的表

现，重在查清原由，减少试药治疗，药能少吃尽量少吃。

还有一个最深的体会，不会使用智能手机，不懂移动

支付，不会自助打印报告的病人，在医院可以说事倍功半，

甚至寸步难行。

看病记 ■罗小帅

今年早些时候，感觉看远一

点的东西越来越不清晰。当时，

对于视力下降倒也没有特别惊

慌，一则年过五旬后，眼睛只会变

差，这一点对于所有人似乎都概

莫能外；二来作为一位资深近视

患者，又恰好从事着比较费眼的

文字工作，视力走下坡路实在不

足为怪。那段日子，加上对疫情

的顾虑，更加打消了去医院就诊

的念头。

到了 6 月，感觉近距离阅读

和书写也有些费劲的时候，我认

为至少要去配个更合适的眼镜才

行了。于是，6 月 13 日去了熟悉

的杨明远眼镜店，经验丰富的店

老板范女士正好在场，她亲自帮

我验光，结果发现我的右眼矫正

视力提不上去，当即建议我去医

院检查。她还宽慰我不用担心，

说只怕是得了白内障，得白内障

的人其实很多的，也就一个十多

分钟的手术就能解决掉，而且手

术后可能连眼镜都不必戴了。她

说她 70 多岁的老母亲一千多度

的高度近视眼，白内障手术是在

长沙爱尔眼科医院做的，非常成

功，几年过去了，现在感觉还蛮

好。

带着自己可能得了白内障的

想法，我联系了长沙熟悉眼科医

院的朋友，她建议我先在常德做

个检查，搞清楚基本情况后再考

虑去省城的事情。熟悉的人里

头，刚好有在常德爱尔眼科医院

几年前做了白内障手术后赞不绝

口的朋友，她听了我的情况，也建

议我去常德爱尔先看看。


